ГЛОССАРИЙ
TIZIM

Terminning keng ma'nosida ma'lum bir umumiy xususiyatlar, xususiyatlar, maqsad va shart-sharoitlar, hayotiy funktsiyalar va boshqalar bilan birlashtirilgan bir butunlikni tashkil etadigan moddiy va / yoki nodavlat ob'ektlar majmui.

СИСТЕМА 
В широком значении термина — образующая единое целое совокупность материальных и/или нематериальных объектов, объединенная некоторыми общими признаками, свойствами, назначением или условиями существования, жизнедеятельности функционирования и т. п.
SYSTEM
In the broad sense of the term, a set of material and / or intangible objects forming a single whole, united by certain common characteristics, properties, purpose or conditions of existence, vital functions, etc.

AVTOMATIK TIZIMI

Boshqariladigan ob'ektlar va avtomatik boshqaruv moslamalari jamlanmasi, mustaqil ravishda ishlaydi, inson aralashuvisiz.

АВТОМАТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА 
Совокупность управляемого объекта и автоматических управляющих устройств, функционирующая самостоятельно, без участия человека.
AUTOMATIC SYSTEM
The aggregate of a managed object and automatic control devices, functioning independently, without human intervention.

AVTOMATLASHTIRILGAN TIZIM

Boshqariladigan funktsiyalarning bir qismi inson operatori tomonidan boshqariladigan boshqariladigan ob'ekt va avtomatik boshqaruv qurilmalari to'plami. Turli jarayonlarni avtomatlashtirish uchun mo'ljallangan texnik, dasturiy ta'minot, boshqa vositalar va xodimlar majmuasi. Avtomatik tizimdan farqli o'laroq, inson aralashuvisiz ishlamaydi.

АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА
Совокупность управляемого объекта и автоматических управляющих устройств, в которых часть функций управления выполняет человек-оператор. Комплекс технических, программных, других средств и персонала, предназначенный для автоматизации различных процессов. В отличие от автоматической системы не может функционировать без участия человека.
AUTOMATED SYSTEM
The set of a managed object and automatic control devices in which a part of the control functions is performed by the human operator. A complex of technical, software, other tools and personnel, designed to automate various processes. Unlike an automatic system, it can not function without human intervention.

HISOBLASH TIZIMI

Hisoblash jarayonlarini bajarish uchun mo'ljallangan kompyuterlar va dasturiy vositalar to'plami, shuningdek, kompyuterlardan foydalanishga asoslangan har qanday avtomatlashtirilgan tizim.

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА
Совокупность ЭВМ и средств программного обеспечения, предназначенная для выполнения вычислительных процессов, а также любая автоматизированная система, основанная на использовании ЭВМ.
COMPUTER SYSTEM
A set of computers and software tools designed to perform computing processes, as well as any automated system based on the use of computers.
РАСПРЕДЕЛЕННАЯ СИСТЕМА, СИСТЕМА С РАСПРЕДЕЛЕННЫМИ ФУНКЦИЯМИ 
— Автоматизированная система, в которой отдельные функции и операции реализуются ее распределенными в пространстве технологическими узлами или подсистемами, в том числе и автономными.
— Любая вычислительная система, позволяющая организовать взаимодействие независимых, но связанных между собой машин (см. "Распределенная обработка данных").
DISTRIBUTED (FUNCTION) SYSTEM
- Automated system in which individual functions and operations are realized by its distributed in space technological nodes or subsystems, including autonomous ones.

- Any computer system that allows to organize the interaction of independent, but interconnected machines (see "Distributed data processing").
AVTONOM TIZIM

- Boshqa tizimning tarkibiy qismi bo'lmagan yoki uning nazorati ostida bo'lmagan tizim.

- Hisoblashda - markaziy protsessor tomonidan boshqarilmaydigan kichik tizim.
АВТОНОМНАЯ СИСТЕМА 
— Система, не входящая в состав какой-либо другой системы или не находящаяся под ее управлением.
— В вычислительной технике — подсистема, не находящаяся под управлением центрального процессора.
OFFLINE (ISOLATED, STAND-ALONE) SYSTEM
- A system that is not part of any other system or is not under its control.

- In computing - a subsystem that is not controlled by a central processor
LOKAL (ISOLATLI) TIZIM

Avtonom rejimda ishlaydigan korxona yoki tashkilotning avtomatlashtirilgan (shu jumladan ma'lumot) tizimi.

- Bir terminaldan boshqariladigan kompyuter tizimi.
ЛОКАЛЬНАЯ (ИЗОЛИРОВАННАЯ) СИСТЕМА 
— Автоматизированная (в том числе информационная) система предприятия или организации, работающая в автономном режиме .
— Вычислительная система, управляемая с одного терминала.
STAND-ALONE SYSTEM
- Automated (including information) system of an enterprise or organization operating in an autonomous mode.

- Computer system controlled from one terminal.

Uyarlanadigan (moslashuvchan) tizim - bu tuzilmani va / yoki parametr qiymatlarini o'zgartirib, tashqi va ichki sharoitdagi o'zgarishlarga moslasha oladigan avtomatlashtirilgan tizim.
Адаптивная (адаптируемая) система — автоматизированная система, которая может приспособляться (адаптироваться) к изменениям внешних и внутренних условий путем изменения своей структуры и/или значений параметров.
ADAPTIVE SYSTEM  - an automated system that can adapt (adapt) to changes in external and internal conditions by changing its structure and / or parameter values.

Yopiq tizim - ochiq tizimlarning xususiyatlariga mos kelmaydigan avtomatlashtirilgan tizim
Закрытая система — автоматизированная система, не отвечающая признакам открытых систем.
CLOSED SYSTEM - Automated system that does not meet the characteristics of open systems.
Moslashuvchan tizim - yangi vazifalar to'plamiga nisbatan tez va osonlikcha qayta konfiguratsiya qilinishi mumkin bo'lgan tizim
Гибкая система — система, которая может быть относительно легко и быстро перенастроена на новый состав решаемых задач.
Flexibility system – а system that can be relatively quickly and easily reconfigured to a new set of tasks.
Rivojlanayotgan (kengayadigan) tizim - uning imkoniyatlarini kengaytirish uchun yangi dasturiy ta'minot, texnik, lingvistik, axborot va boshqa vositalarni joriy etishga qaratilgan avtomatlashtirilgan tizim (shu jumladan, echiladigan vazifalar doirasi, xizmatlar turlari va boshqalar).

Развивающаяся (расширяющаяся) система — автоматизированная система, ориентированная на введение в ее состав новых программных, технических, лингвистических, информационных и других средств для расширения ее возможностей (в том числе круга решаемых задач, видов услуг и т. п.).
Evolutionary system - An automated system aimed at introducing new software, technical, linguistic, informational and other means to expand its capabilities (including the range of tasks to be solved, the types of services, etc.).
O'z-o'zidan ta'lim tizimi - avtomatlashtirilgan tizim bo'lib, u avvalgi ish bo'yicha ma'lumot to'plash asosida o'z faoliyatini yaxshilash imkoniyatiga ega

Самообучающаяся система — автоматизированная система, обладающая способностью улучшать свое функционирование на основе накопления данных о предшествующей работе.
Self-learning (self-adapting) system - Automated system with the ability to improve its functioning on the basis of accumulation of data on previous work.
O'z-o'zini tashkil etuvchi tizim - mavjud axborotni kengaytirish va unga taqdim etilgan ma'lumotlar asosida tuzilmani takomillashtirishga qodir bo'lgan avtomatlashtirilgan tizim.
Самоорганизующаяся система — автоматизированная система, обладающая способностью расширять имеющуюся информацию и совершенствовать структуру на основе предъявляемых ей данных.
Self-organizing system - Automated system with the ability to expand existing information and improve the structure on the basis of the data presented to it.
Kompleks (katta) tizim - bu kichik tizimlarning umumiy maqsadlari bilan bir-biriga bog'langan va birlashtirilgan ko'p sonli to'plam bo'lgan avtomatlashtirilgan tizim. Murakkab tizim quyidagi keng tarqalgan xususiyatlar mavjudligi bilan tavsiflanadi: keng tarqalgan tizim, ko'p maqsadli tabiat, murakkab nazorat algoritmi, avtomatlashtirishning yuqori darajasi, katta xodimlar va / yoki foydalanuvchilar, tizimning yaratilish va hayotning muhim davrlari.
Сложная (большая) система — автоматизированная система, представляющая собой совокупность значительного числа взаимосвязанных и объединенных общими целями функционирования подсистем. Сложная система характеризуется наличием следующих отличительных признаков: широко развитая структура, многоцелевой характер, сложный алгоритм управления, высокий уровень автоматизации, большой состав персонала и/или пользователей, значительные периоды времени создания и жизни системы.
Complicated system - Automated system, which is a set of a significant number of interconnected and united by the common goals of the functioning of subsystems. A complex system is characterized by the presence of the following distinctive features: a widely developed structure, a multi-purpose nature, a complex control algorithm, a high level of automation, a large staff and / or users, significant periods of time of creation and life of the system.
Yopiq tizim - kengaytmalarga ruxsat bermaydigan avtomatlashtirilgan tizim, yoki qayta aloqali tizim.
Замкнутая система — автоматизированная система, не допускающая расширений, или система с обратной связью.
Closed (self-contained) system - automated system that does not allow extensions, or a system with feedback.
Himoyalangan tizim

- Texnik, dasturiy ta'minot va / yoki axborot vositalariga kirishni cheklash uchun parol talab qiladigan avtomatlashtirilgan tizim.

- Ruxsatsiz foydalanishdan, jumladan, foydalanish, yo'q qilish va / yoki buzilishlardan himoya qilish vositalari bilan jihozlangan tizim.

Защищенная система 
— Автоматизированная система, которая в целях ограничения доступа к своим техническим, программным и/или информационным средствам требует ввода пароля.
— Система, снабженная средствами защиты данных от несанкционированного доступа, в том числе использования, разрушения и/или искажения.
Protected system
- An automated system that requires a password to restrict access to its technical, software and / or information tools.

- A system equipped with data protection means against unauthorized access, including use, destruction and / or distortion.

Qayta tiklanadigan tizim - bu ishlamay qolganda yoki ishdan chiqqandan so'ng normal ishlashga qaytish imkonini beradigan kompyuter tizimi.
Восстанавливаемая система — вычислительная система, допускающая возврат к нормальной работе после ее сбоя или отказа.
Recovery system - а computer system that allows a return to normal operation after its failure or failure.
Qutqaruv tizimi (ma'lumotlar) - ma'lumotlarning yaxlitligini ta'minlash uchun mo'ljallangan dasturiy vositalar to'plami. Ma'lumot banklari va boshqa avtomatlashtirilgan tizimlarda qo'llaniladi.
Система восстановления (данных) — комплекс программных средств, предназначенных для поддержания целостности данных. Используется в банках данных и других автоматизированных системах.
Purification (data) system - a set of software tools designed to maintain the integrity of the data. Used in data banks and other automated systems.
Amaliy tizimi - muayyan vazifani yoki vazifalar sinfini hal qilish yoki foydalanuvchilarga ma'lum xizmat turlarini taqdim etish uchun mo'ljallangan kompyuter tizimi.
Прикладная система — вычислительная система, предназначенная для решения определенной задачи или класса задач или для предоставления пользователям определенных видов услуг.
Application system - a computer system designed to solve a specific task or class of tasks or to provide users with certain types of services.
Ixtisoslashgan tizim - bu tor sinf muammosini hal qilish uchun mo'ljallangan kompyuter tizimi.
Специализированная система — вычислительная система, предназначенная для решения узкого класса задач.
Dedicated system - a computer system designed to solve a narrow class of problems.
Tipik avtomatlashtirilgan tizim - tizimning muayyan yoki muayyan sinfiga xos bo'lgan texnik, dasturiy va boshqa vositalar qo'llaniladigan avtomatlashtirilgan tizim.
Типовая автоматизированная система — автоматизированная система, в которой используются типовые для данного или определенного класса систем технические, программные и другие средства.
Typical automated system - automated system, which uses typical for this or a certain class of systems, technical, software and other means.
Universal avtomatlashtirilgan tizim - turli vazifalarni hal qilishni ta'minlaydigan avtomatlashtirilgan tizim - hisoblash, axborot, boshqaruv, modellashtirish va hk.
Универсальная автоматизированная система - автоматизированная система, обеспечивающая решение разнородных задач -вычислительных, информационных, управленческих, моделирования и т. п.
general-purpose system – An automated system that provides solutions to heterogeneous tasks-computing, information, management, modeling, and so on.
Haqiqiy vaqtli tizim - real vaqt rejimida ishlaydigan avtomatlashtirilgan tizim bo'lib, bu tizim ichki jarayonlarning va operatsiyalarning to'liq tsiklini bajarish tezligi tizimning o'zaro ta'siri ostida bo'lgan tashqi muhitda sodir bo'lgan jarayonlarning tezligidan yuqori ekanligini anglatadi.
Система реального времени — автоматизированная система, работающая в режиме реального времени, который характеризуется тем, что скорость выполнения полного цикла внутрисистемных процессов и операций выше скорости процессов, протекающих во внешней среде, с которой система взаимодействует.
Real-time system - An automated system operating in real time, which is characterized by the fact that the speed of execution of a complete cycle of intrasystem processes and operations is higher than the speed of processes occurring in the external environment with which the system interacts.
Boshqarish tizimi - boshqarish ob'ektining ishlashini ta'minlash yoki yaxshilash uchun mo'ljallangan apparat (texnik) va dasturiy vositalar majmuasi.
Система управления — совокупность аппаратных (технических) и программных средств, предназначенных для поддержания или улучшения работы объекта управления.
Control system - a set of hardware (technical) and software tools designed to maintain or improve the operation of the control object.
Dialog (interaktiv, on-layn) tizimi - har bir foydalanuvchi buyrug'iga javob beradigan va kerak bo'lganda ma'lumotga kirishga imkon beradigan muloqot rejimida ishlaydigan avtomatlashtirilgan inson-mashina tizimi.

Диалоговая (интерактивная, онлайновая) система — автоматизированная человеко-машинная система, работающая в режиме диалога, при котором она отвечает на каждую команду пользователя и обращается за информацией к нему по мере надобности.
Online system - Automated man-machine system, operating in a dialogue mode, in which it responds to each user's command and accesses information for it as needed.
Zahiralash tizimi - bu asosiy tizimning noto'g'ri ishlashida nazoratni boshqaradigan kompyuter tizimi. Tizimning takrorlanishi bilan bir qismi
Резервная система — вычислительная система, которая принимает на себя управление в случае нарушения работы основной. Является частью системы с дублированием.
backup system - a computer system for which the user only needs to turn on the computer. At the same time, he gets access to the application software. Such systems are implemented, in particular, on home PCs.
Inson-mashinali tizimi, "odam-mashin" tizimi - shaxs (operator) va u bilan o'zaro aloqada bo'lgan texnik qurilmani o'z ichiga olgan har qanday tizim.
Человеко-машинная система, система "человек—машина" — любая система, включающая человека (оператора) и техническое устройство, с которым он взаимодействует.
man-machine system - any system that includes the person (operator) and the technical device with which it interacts.
ЭКСПЕРТНАЯ СИСТЕМА 
Автоматизированная система, реализующая признаки и средства искусственного интеллекта, содержащая базу знаний с набором правил решения определенного круга задач и программно-технические средства, позволяющие на основании вводимых в нее данных о текущем состоянии объекта управления или анализируемой ситуации поставить диагноз и сформулировать предложение или варианты альтернативных предложений (рекомендаций) для выбора решения пользователя системы.
Система, способная получать, накапливать, корректировать знания, предоставляемые преимущественно экспертами, из некоторой предметной области, выводить новые знания, решать на основе этих знаний практические задачи и объяснять их ход решения.
EXPERT TIZIM

belgi va sun'iy intellekt vositalarini amalga avtomatlashtirilgan tizimi, nazorat ob'ekt hozirgi holati haqida unga kiritish ma'lumotlar asosida yoqish yoki vaziyat tashxis tahlil va takliflar yoki muqobil takliflar shakllantirish uchun qoidalari echimlar muayyan vazifalar majmui va dasturiy va apparat vositalari bilan bir bilim bazasini o'z ichiga olgan (tavsiyalar) Foydalanuvchi tizimi echimlarni tanlash uchun.

Tizimi, amaliy muammolar va ularning yechimlari kursni tushuntirish uchun bu bilimlar asosida qaror qabul qilish, yangi bilim olib, qabul to'plash qobiliyati, asosan ma'lum domen ekspertlari tomonidan taqdim to'g'ri bilim,

EXPERT SYSTEM
An automated system that implements the signs and means of artificial intelligence, containing a knowledge base with a set of rules for solving a certain range of tasks and software and hardware that allow you to diagnose and formulate a proposal or variants of alternative proposals based on information about the current state of the control object or the situation analyzed, (recommendations) for choosing the solution of the user of the system.

A system capable of receiving, accumulating, correcting knowledge, provided primarily by experts, from a certain subject area, to derive new knowledge, to solve on the basis of this knowledge practical problems and to explain their course of solution.

KICHIK TIZIM
Terminning keng ma'nosida - umumiy belgisi, maqsadlari, hayot shartlari, o'zaro ta'sirlashishi yoki faoliyat yuritishi (xususan, uning asosiy yoki yordamchi funktsiyalarini bajarish) bilan birlashtirilgan har qanday tizimning bir qismi.Quyi tizim o'zining asosiy xususiyatlari bilan boshqa tizimning bir qismi bo'lgan tizim bo'lishi mumkin - yanada murakkab tizim. Tizimlarning quyi tizimlarga ajralishi (ajralib chiqishi) va ularni tadqiq qilish usullari murakkab nazorat qilish tizimlarida nazarda tutilgan.
Tizimning umumiy maqsadini amalga oshirish uchun zarur bo'lgan aniq funktsiyani amalga oshiradigan, o'zaro ta'sir o'tkazadigan texnik, dasturiy, tashkiliy, texnologik va / yoki boshqa vositalari.

ПОДСИСТЕМА 
В широком значении термина — часть любой системы, объединенная по родовидовому признаку, назначению, условиям жизнедеятельности, взаимодействия или функционирования (в частности, выполняющая одну или несколько ее основных или вспомогательных функций).
Подсистема по своим основным признакам может являться системой, входящей в состав другой — более сложной системы. Декомпозиция (расчленение) систем на подсистемы и методы их исследования рассматриваются в теории сложных систем управления.
Совокупность технических, программных, организационных, технологических и/или других средств, которые при взаимодействии реализуют определенную функцию, необходимую для реализации назначения системы в целом.
SUBSYSTEM 

In the broad sense of the term - part of any system, united by a generic sign, purpose, conditions of life, interaction or functioning (in particular, performing one or more of its main or auxiliary functions).

The subsystem by its main features can be a system that is part of another - a more complex system. The decomposition (decomposition) of systems into subsystems and methods for their study are considered in the theory of complex control systems.

A set of technical, program, organizational, technological and / or other means that, when interacting, realize a certain function necessary to realize the purpose of the system as a whole.

Funktsional kichik tizim - bir yoki bir nechta o'zaro bog'liq funktsiyalarni bajaradigan avtomatlashtirilgan tizimning ajralmas qismi hisoblanadi. Murakkab tizimlarni yaratishda yoki ularni tadqiq qilishda ularning funktsional quyi tizimlariga ajralishi (ajralishi) amal qiladi. Butun tizim.
Функциональная подсистема — составная часть автоматизированной системы, реализующая одну или несколько взаимосвязанных функций. При создании или исследовании сложных систем практикуется их декомпозиция (расчленение) на функциональные подсистемы. ное целое — систему.
functional subsystem - A component of an automated system that implements one or more interrelated functions. When creating or exploring complex systems, their decomposition (decomposition) into functional subsystems is practiced. whole system.
